

**CRÓNICA DEL CONGRESO INTERNACIONAL LA CONSTITUCIÓN  
GADITANA DE 1812 Y SUS REPERCUSIONES EN AMÉRICA***Isabel M. Povea Moreno**Universidad de Granada*

En Cádiz, entre los días 15 y 18 de septiembre del 2009, tuvo lugar la celebración del Congreso Internacional titulado *La constitución gaditana de 1812 y sus repercusiones en América*; organizado, conjuntamente, por la Universidad de Cádiz, la Asociación Española de Americanistas (AEA), la Asociación de Historiadores Latinoamericanos y del Caribe (ADHILAC) y la Real Academia Hispanoamericana de Cádiz. Además, esta reunión científica, contó con el patrocinio del Ayuntamiento de Cádiz, el Consorcio para la Conmemoración del Bicentenario de la Constitución de 1812 y la Diputación de Cádiz. La sede principal se ubicó en el Aula Magna y el Salón de Grados de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Cádiz, si bien, alguna sesión se desarrolló en el Salón de Actos de la Facultad de Medicina.

El evento se sumó a los numerosos actos, celebrados, y por celebrar, en estos años próximos a la conmemoración del bicentenario de “La Pepa”, sobrenombre con el que se conoce a la Constitución de 1812. Esta carta hispana, elaborada por y para los españoles de ambos márgenes del Atlántico, marcó un hito en la historia del liberalismo español; quedando fuera de toda duda su trascendencia temporal y espacial. El Congreso Internacional, celebrado en la ciudad que vio nacer dicha constitución, se presentó como una oportunidad para la reflexión y la llamada de atención sobre la repercusión -desdeñada por algunas tradiciones historiográficas- de este texto jurídico en los territorios ultramarinos, y asimismo, para resaltar la participación americana en los dispositivos políticos que se pusieron en marcha con la conformación de las Cortes de Cádiz.

La conferencia inaugural, titulada “La Constitución de 1812: emblema de libertad”, fue impartida, en el Ayuntamiento gaditano, por el catedrático Alberto Ramos Santana (Universidad de Cádiz). Con ella comenzó oficialmente el 15 de septiembre el Congreso; así se daba paso a la tarea de puesta en común, de transmitir aquellas

cuestiones fruto de la labor del investigador a partir de los documentos –textos e imágenes. Este acontecimiento científico contó con la participación de alrededor de 90 ponentes, de uno y otro lado del Atlántico, cuyos trabajos fueron organizados, y debatidos, en las siguientes áreas temáticas:

- Situación de América y España a fines del siglo XVIII. Movimientos políticos y sociales.
- Los movimientos juntistas en América y los antecedentes constitucionales.
- Los diputados americanos en las Cortes.
- La impronta de la Constitución de Cádiz en América.
- La temática americana en la Constitución, y los excluidos ante la Constitución Gaditana.
- Imagen, representación y simbología de la Constitución en América.
- Estudios Historiográficos.

Dentro de estos ejes temáticos, fue abarcada la realidad variable de las distintas áreas geográficas, desde la Península Ibérica, con Cádiz como principal centro, pasando por las diferentes regiones del solar americano, con lazos que nos llevaron hasta Filipinas a través de su estudio. Del mismo modo, en estas áreas temáticas, en torno a las cuales giró el congreso, se plantearon cuestiones aún abiertas, se añadieron matizaciones a ciertas materias, y/o se abordaron particulares hechos dentro de los márgenes ya marcados por la producción historiográfica.

Durante el transcurso del congreso asimismo tuvo lugar la presentación de varias publicaciones, como el libro editado por José Marchena Domínguez, *“Entre la ciencia y la aventura”*: *El legado de la generación Mutis en la España de la Ilustración*, Cádiz: Quorum Libros, 2009; el libro coordinado por M.<sup>a</sup> Dolores Pérez Murillo, *La memoria filmada. Historia socio-política de América Latina a través del cine: la visión desde el Norte*, Madrid: Editorial Iepala, 2009; y el que edita Jorge Enrique Elías Caro (Ed.), *Los mil y un Caribe 16 textos para su (Des) entendimiento*, Colombia: Fondo Editorial Unimagdalena, 2009. Además, Juan José Sánchez Baena y Antonio Gutiérrez Escudero, mostraron las novedades de la revista electrónica de la AEA, *Naveg@mérica*.

Paralelamente, se celebró el pleno anual de la AEA el día 17 en el Aula Magna de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Cádiz. También, ese mismo día, la ADHILAC celebró, en el Salón de Grados, su Asamblea General.

El broche final de estas jornadas congresuales lo puso el profesor Franklin W. Knight (Johns Hopkins University), con su conferencia “Las ideas revolucionarias de la Revolución”.

De forma global, tanto por la variedad y calidad de las ponencias presentadas, el intercambio de conocimientos, el establecimiento de un marco de reflexión y análisis, así como por su organización, podemos decir que el Congreso arrojó un balance positivo.